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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PROCESO ELECTORAL 2023-2024 
 
INICIA EN QUERÉTARO ESTE VIERNES EL PROCESO ELECTORAL 2023-2024 
Todo está listo para que este viernes se realice la declaratoria del inicio del proceso electoral 2023-2024 
para el estado de Querétaro. Para ello, se realizará una sesión extraordinaria del Consejo General del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), a las 10:00 horas, donde se prevé participen los diversos 
actores políticos de cara a las elecciones del próximo año. La convocatoria por el momento solo prevé este 
como único punto de la orden del día. La presidenta del organismo, Grisel Muñiz, presentará el calendario 
electoral para que las fuerzas políticas de la entidad conozcan los tiempos de registro de coaliciones, 
candidatos, entre otros. En este proceso electoral del 2024 se elegirán 436 cargos de diputaciones (227 
propietarios y 209 suplentes), así como a los titulares de los 18 ayuntamientos que conforman el estado de 
Querétaro. Las elecciones se realizarán el 2 de junio de 2024, mismas que coinciden con el proceso electoral 
federal donde se renovará la Presidencia de la República, Cámara de Diputados Federal y se renovarán los 
escaños en el Senado.  
 
https://adninformativo.mx/inicia-en-queretaro-este-viernes-el-proceso-electoral-2023-2024/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/inicia-de-manera-formal-proceso-electoral-en-queretaro/ 
 
TABLERO  
Por Sergio A Venegas Alarcón  
APROBARÁ HOY EL IEEQ ARRANQUE DEL PROCESO ELECTORAL. -BLANCAS Y NEGRAS- Volviendo al 
futuro. Esta mañana de viernes se presentará y votará el Consejo General del IEEQ el acuerdo sobre la 
declaratoria del Proceso Electoral Local 2023-2024, su calendario y la integración de los consejos distritales 
y municipales, así como la demarcación territorial y los cargos en disputa por los ocho partidos 
contendientes, en donde lo único nuevo es el Querétaro Seguro de doña Connie Herrera. También se 
presentará y votará el acuerdo por el que se aprueba la convocatoria para el proceso de registro de 
candidaturas independientes y la correspondiente a los ciudadanos y organismos interesados en acreditarse 
como observadores electorales. Y de aquí hasta los comicios del 2 de junio de 2024 y más allá, estaremos 
inmersos en toda la parafernalia electoral. ¿Queríamos democracia? Como dice Pepe Fonseca. ¡Nos vamos a 
hartar! (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/deudas-con-personajes-queretanos/ 
 
ARRANCA HOY EL PROCESO ELECTORAL EN LA ENTIDAD 
Por Miyazaqui Blanco  
El proceso electoral comienza hoy con el banderazo que el IEEQ dará en la sesión de consejo, en la que se 
definirá el calendario electoral 2023-2024 para renovar a 25 diputados locales y 18 alcaldías. Pese a que 
numerosos actores políticos ya levantaron la mano para contender, lo cierto es que apenas inicia un proceso 
que, eso sí, trae novedades. (...) (EUQ 1 y 3) 
  
EN QUERÉTARO, LAS AUTORIDADES ELECTORALES FORTALECEN LAZOS DE COLABORACIÓN 
INSTITUCIONAL PARA EL ADECUADO DESARROLLO DE LAS PRÓXIMAS ELECCIONES 
Esta tarde, en un acto de compromiso y responsabilidad institucional, todas las autoridades electorales en el 
estado de Querétaro, se reunieron para establecer las bases de coordinación, colaboración y apoyo entre la 
Fiscalía General del Estado, el Instituto Nacional Electoral, el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro y el Tribunal Superior de Justicia. A través de las personas 
titulares de estas 5 instituciones, se cumple con el mandato constitucional, al establecer los mecanismos que 
garanticen la libertad del voto, la pulcritud de los procesos democráticos y la sinceridad del sufragio 
universal. Durante su participación, el Fiscal General, Alejandro Echeverría Cornejo mencionó que de este 
modo, podemos decir, que en la seguridad y justicia electoral convergen funciones distintas distribuidas, 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergioarturo/
https://fiscaliageneralqro.gob.mx/CSnoticias/2023/10/20/en-queretaro-las-autoridades-electorales-fortalecen-lazos-de-colaboracion-institucional-para-el-adecuado-desarrollo-de-las-proximas-elecciones/
https://fiscaliageneralqro.gob.mx/CSnoticias/2023/10/20/en-queretaro-las-autoridades-electorales-fortalecen-lazos-de-colaboracion-institucional-para-el-adecuado-desarrollo-de-las-proximas-elecciones/
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para el cumplimiento de un fin común, esto es un proceso electoral seguro, legal y transparente. “La Fiscalía 
informa que se encuentra preparada para ejercer su función constitucional, en el ámbito de su competencia” 
concluyó Echeverría Cornejo. La Magistrada Presidenta del Poder Judicial del Estado de Querétaro, Mariela 
Ponce Villa informó que desde el Tribunal Superior de Justicia se proporcionará la información derivada de 
la reforma al artículo 38 Constitucional, garantizando que no se registre ninguna persona que no deba ser 
candidata a un cargo de elección popular, que cuente con sentencia por la comisión de delitos de violencia 
sexual, familiar, política contra las mujeres en razón de género y deudores alimentarios. “También 
garantizamos llevar a cabo procedimientos penales con total independencia, objetividad e imparcialidad, en 
casos judicializados por la Fiscalía General del Estado de Querétaro, por la comisión de delitos electorales” 
añadió Ponce Villa. Por parte del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, su Consejera Presidenta 
Grisel Muñiz Rodríguez, mencionó que en el marco del inicio del proceso electoral local, que arrancará 
mañana 20 de octubre, es de suma importancia refrendar las alianzas y el compromiso institucional a través 
de un convenio que coadyuvará a que las elecciones en las cuales la ciudadanía elegirá a 227 cargos 
propietarios y 209 suplentes, se realicen de manera pacífica y apegadas a los principios democráticos. “Así, 
el Instituto Electoral refrenda su compromiso para generar todas las acciones y sumar todos los esfuerzos 
para garantizar el pleno ejercicio del derecho político-electoral de la ciudadanía en elecciones libres, 
transparentes y auténticas” puntualizó Muñiz Rodríguez. El Magistrado Presidente del Tribunal Electoral del 
Estado de Querétaro, Ricardo Gutiérrez Rodríguez recordó que los vínculos que unen a las dependencias hoy 
presentes, son sólidos. La constitución nos ha asignado a cada institución atribuciones y papeles específicos, 
pero nuestra misión es compartida; proteger nuestro sistema democrático en un Estado de Derecho. “La 
profesionalización de las autoridades, ha sido uno de los rasgos que han contribuido a la certeza e 
imparcialidad de los procesos electorales como una exigencia de la sociedad, para evitar la improvisación y 
la injusticia, de ahí la relevancia de contar con un servicio público profesionalizado” agregó Gutiérrez 
Rodríguez. La Vocal Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE), Ana Lilia Pérez Mendoza celebró la firma 
de este convenio puesto que las autoridades tienen que entregar buenas cuentas a la ciudadanía que acuda a 
votar el próximo 2 de junio de 2024. > ED: A través de este ejercicio, se pone sobre la mesa el nivel de 
compromiso que cada una de las instituciones involucradas debe tener, a fin de lograr formas de 
coordinación que permitan tener éxito en los diversos procesos que se concentran acorde a las funciones 
que cada uno desempeña, sin olvidar que, el objetivo principal es proteger el adecuado desarrollo del 
proceso electoral. 
 
https://fiscaliageneralqro.gob.mx/CSnoticias/2023/10/20/en-queretaro-las-autoridades-electorales-
fortalecen-lazos-de-colaboracion-institucional-para-el-adecuado-desarrollo-de-las-proximas-elecciones/ 
 
ACELERÓ MORENA AFILIACIÓN EN 2023 
Por Karen Munguía  
Previo al inicio del proceso electoral local 2023-2024 en el estado de Querétaro, el partido Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) es el que más afiliaciones válidas ha tenido en la entidad de 2022 a la fecha, 
de acuerdo con los padrones de los partidos políticos del Instituto Nacional Electoral (INE). Según el registro 
del órgano electoral, Morena cuenta con 21 mil 474 afiliaciones, de las cuales 15 mil 934 se realizaron en 
2023, tres en 2022 y 15 en 2018, cuando recién cobró fuerza el partido de la Cuarta Transformación. 
Mientras que en 2020 y 2021 no hubo ninguna. En el caso de Acción Nacional (PAN), cuenta con 10 mil 578 
militantes afiliados, 215 en 2023, mil 665 en 2022 y 370 en 2021. En el partido en el estado se tiene un 
registro de 600 nuevas afiliaciones; sin embargo, éstas son validadas por la autoridad electoral, lo que 
genera la diferencia de cifras. El Partido Revolucionario Institucional (PRI) cuenta con 11 mil 473 militantes, 
recibió 129 registros en 2023, dos mil 284 en 2022 y 85 en 2021. Mientras que el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) cuenta con cinco mil 302 militantes y el 2019 fue el último año de afiliaciones con cuatro 
mil 595. Para el caso de Movimiento Ciudadano (MC) se cuenta con 13 mil 592 afiliados, contabilizando sólo 
un nuevo registro en 2023, 60 en 2022 y cuatro en 2021; en tanto, el Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM) tiene siete mil 327 afiliaciones válidas y tiene como último registro 119 personas en 2020. Mientras 
que el Partido del Trabajo es quien menos afiliaciones tiene con dos mil 146 registros, así como el de menor 
número de nuevos registros con 24 en 2021 y 13 en 2022, pues no reportó ninguno este 2023. Con estas 
cifras, los partidos llegarán al arranque del proceso electoral en Querétaro este 20 de octubre, fecha prevista 
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por el Instituto Electoral del estado (IEEQ) para iniciar el proceso electoral local 2023-2024. Los padrones 
de militantes están integrados con las personas cuya afiliación estaba vigente al 31 de agosto de 2023 y no 
necesariamente permanecen como militantes en la actualidad. (DQ 10) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/acelero-morena-afiliacion-en-2023-10877437.html 
 
ADOLFO CAMACHO BUSCARÍA CANDIDATURA A ALCALDÍA DE QUERÉTARO 
El presidente del Consejo Estatal de Partido Revolucionario Democrático (PRD) en Querétaro, Adolfo 
Camacho Esquivel, aseveró que se encuentran trabajando en la definición de alianzas parciales o totales con 
el Frente Amplio por México o la designación de candidaturas en caso de ir solos; de ser así, subrayó, buscará 
ser el candidato a la presidencia municipal de Querétaro. Afirmó que en caso de ir solos en la elección local, 
ya levantó la mano para señalar su interés de ser el candidato por la presidencia municipal de la capital; por 
lo que esperará los tiempos del calendario electoral, así como las decisiones que se tomen en el consejo 
estatal en el tema de alianzas. “Ya se han tenido pláticas con los dirigentes de los demás partidos (Acción 
Nacional y el Revolucionario Institucional); vamos avanzando en el tema, hay muchas coincidencias y se ve 
la importancia de sumar esfuerzos de ir juntos, tanto en lo federal, como ya está determinado y construir lo 
mismo en lo local”, dijo. El perredista resaltó que en caso de ir en alianza, se deberá de trabajar en consensos 
democráticos para ir de manera unida y respetuosa con quienes sean los candidatos para los diferentes 
puestos de elección popular. Selección de candidaturas. Señaló que el consejo estatal determina en sus 
estatutos los métodos para la elección de las candidaturas que representarán al partido, así como la 
aprobación de las políticas de alianzas; y que esperan los tiempos indicados y establecidos por el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). “Ya estamos listos para la contienda electoral y estamos 
esperando para que el día de mañana se apruebe el calendario de manera oficial, para someternos a esos 
tiempos y de manera interna estamos privilegiando el consenso en caso de varios municipios hay más de un 
aspirante”, comentó el militante del PRD. Asimismo manifestó que esperan que durante el proceso electoral, 
tanto los candidatos de todos los partidos, como la sociedad en general, puedan gozar de la seguridad que ha 
mantenido en la entidad y no se tengan que prender focos de alerta como en otros estados del país. 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2023/10/19/adolfo-camacho-buscaria-candidatura-a-alcaldia-de-
queretaro/ 
 
CONFERENCIA 
 
PRESENTA CONSEJERA DEL INE AVANCES DE LA PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES 
La Consejera Electoral del Instituto Nacional Electoral (INE), Rita Bell López Vences, impartió la conferencia 
“Avances de la participación política de las mujeres” en la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma 
de Querétaro (UAQ), en el marco del 70 aniversario del voto de las mujeres en México. La actividad fue 
convocada por el Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Querétaro integrado por el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Instituto Queretano de las Mujeres (IQM) y el Tribunal 
Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ). En su ponencia, la Presidenta de la Comisión de Igualdad de 
Género y No Discriminación del INE destacó la importancia de seguir articulando esfuerzos institucionales 
que brinden orientación y capacitación a las mujeres para el ejercicio pleno de sus derechos, así como 
prevenir la violencia política en razón de género. Además, señaló la pertinencia de fortalecer la democracia 
incluyente con la participación de diversos grupos, particularmente las juventudes, así como abrir espacios 
de diálogo en los que se reconozcan por igual las capacidades de mujeres y hombres. Rosa Martha Gómez 
Cervantes, Consejera Electoral y Presidenta del Observatorio, dijo que las actividades con motivo del 
septuagésimo aniversario del voto femenino buscan sensibilizar a la población sobre la relevancia de 
garantizar la participación efectiva de las mujeres, no solo en materia política, sino en cualquier ámbito de la 
sociedad. Por su parte, María Marisol Kuri Lorenzo, Directora General del IQM y Secretaria Técnica del 
Observatorio, afirmó que el involucramiento de las mujeres en política abona a la construcción de la paz y la 
democracia; asimismo, consideró como un reto actual fortalecer la presencia de las mujeres en el orden 
municipal. Ma. Isabel Barriga Ruiz, Magistrada del TEEQ y Vocal del Observatorio, dio la bienvenida a la 
conferencista y expresó el compromiso de las instituciones que conforman el Observatorio de contribuir, de 

https://www.prd.org.mx/


          VIERNES 20 DE OCTUBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 4 

manera permanente, a la construcción de la igualdad sustantiva. El evento contó con la participación de las 
Consejeras Electorales Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; la Magistrada Electoral Norma 
Jiménez Fuentes; personas servidoras públicas, estudiantes y público en general. 
 
https://www.codigoqro.mx/featured/2023/10/19/presenta-consejera-del-ine-avances-de-la-participacion-
politica-de-las-mujeres/ 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/conferencia-en-uaq-sobre-avances-participacion-politica-
mujeres_1511127_102.html 
 
CONVENIOS 
 
COLABORAN IEEQ, TEEQ Y PODER JUDICIAL CONTRA LA VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) y 
el Poder Judicial del Estado firmaron un convenio de colaboración para intercambiar información en materia 
de violencia política contra las mujeres en razón de género. El acuerdo permitirá a las instituciones 
compartir información vinculada con resoluciones en las que se sancione a una persona por violencia 
política de género, a fin de mantener actualizados los registros nacional y estatal correspondientes. En su 
mensaje, la Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que la coordinación efectiva entre 
las instituciones abona al adecuado desarrollo del Proceso Electoral Local 2023-2024 y la democracia en la 
entidad. “La coordinación de las instituciones manda un mensaje contundente a la ciudadanía de Querétaro 
de que habrá cero tolerancia a la violencia política contra las mujeres, como lo mandata la normatividad 
vigente”, señaló. La Magistrada Presidente del Poder Judicial del Estado, Mariela Ponce Villa, afirmó que la 
institución proporcionará la información necesaria a las autoridades electorales con respecto a los casos de 
violencia política contra las mujeres en razón género, conforme a la ley. Además, expresó la voluntad política 
del Poder Judicial de colaborar, en su ámbito de competencia, a que el proceso electoral llegue a buen puerto, 
así como consolidar la estabilidad y paz social en el estado. Por su parte, el Magistrado Presidente del TEEQ, 
Ricardo Gutiérrez Rodríguez, indicó que los convenios son muestra del compromiso institucional de 
erradicar cualquier forma de discriminación en contra de la mujer en la vida política y garantizar 
condiciones de igualdad respecto de los hombres. “Es de suma trascendencia poder firmar este convenio con 
el Instituto Electoral del Estado de Querétaro y el Tribunal Superior de Justicia del Estado, que nos permitirá 
impactar en nuestras resoluciones la protección a todas las mujeres”, destacó. En el acto protocolario 
celebrado en las instalaciones del IEEQ también se llevó a cabo la suscripción del convenio entre el IEEQ y el 
Poder Judicial del Estado, con el objeto de implementar acciones que contribuyan al fortalecimiento de la 
educación cívica, la cultura democrática y la inclusión en la entidad. El evento contó con la presencia de las 
Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los 
Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia 
Zarazúa; así como del Secretario Ejecutivo del Instituto, Juan Ulises Hernández Castro. Además de las 
Magistradas en funciones del TEEQ, Norma Jiménez Fuentes y Ma. Isabel Barriga Ruiz; los integrantes del 
Consejo de la Judicatura, Consejeros Arturo Ugalde Rojas, Edgardo Saúl Contreras Arias, Juan Manuel Vera 
Vázquez y César Manuel Segura Tirado, y la Directora Jurídica, Isabel Domínguez Vega.  
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/tribunales-organismos-electorales-queretaro-se-unen-
contra-violencia-politica-genero_1511148_102.html 
 
PARIDAD 
 
“LA RED” INVITA – PRESIONA – A LOS PARTIDOS POLÍTICOS A POSTULAR MUJERES  
Por Andrés González 
Ahora, hacen presión a los partidos políticos para alcanzar un “acuerdo pluripartidista” por la paridad de 
género en la política para alcanzarlo, previo al proceso electoral y que los institutos políticos “no 
desaprovechen la oportunidad histórica de postular mujeres a los distritos y municipios locales”. Los 
criterios a considerar son seis, a saber: 1.- El poblacional, considerando el mayor número de habitantes. 2.- 
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El electoral, que considera el mayor padrón electoral. 3.- Mayor presupuesto anual. 4.- Mejor presupuesto 
per capita. 5.- Mayor votación estatal, para el criterio de competitividad y 6.- Considerando el número 
histórico de presidentes municipales, al menos de 1997 a la fecha. Para dar a conocer este acuerdo, salieron 
a conferencia de prensa la Lic. Josefina Meza, presidenta nacional y fundadora de “La Red”; la Lic. Vanessa 
Garfias, presidenta del capítulo Querétaro de esta misma; la Lic. Mireya Fernández, Lic. Carolina Iñiguez, 
Rosa Martha Pacheco, Vianca Yexenia Labastida, Ivonne Ibarra y Karly Fernández, entre otras. De los 
partidos invitados están todos, representados por sus presidentes o coordinadores a nivel local. El PAN, con 
Leonor Mejía; el PRI, con Abigail Arredondo; el PRD, con Diego Armando Urias: el PT, con Carlos Rentería; el 
Verde con Ricardo Astudillo; MC, con Nora Anaya Llaca; Morena, con Rufina Benítez y de Querétaro Seguro 
con Concepción Herrera. Y para que amarre este acuerdo, han invitado como testigos de honor a Ana Lilia 
Pérez del INE; diputada Beatriz Marmolejo, presidenta de la Comisión de Igualdad de Género en la LX 
Legislatura; Grisel Muñiz, consejera presidenta del IEEQ; la propia Josefina Meza, presidenta de la Red y 
Vanessa Garfias, presidenta del Capítulo Querétaro de la Red. Solo para darnos una idea de la falta de 
paridad, habremos de señalar que en los municipios de Corregidora, Querétaro, Colón, Amealco y 
Tequisquiapan, nunca se ha tenido a una mujer en la presidencia municipal. Y esa es la razón principal para 
que todos los partidos políticos signen este acuerdo. En tanto llega el resolutivo del IEEQ o bien del TEEQ, la 
tarea de inclusión continua. Y este grupo de “La Red” no cederá, se los aseguro. LO DE LA UAQ. Con la salida 
del Mtro. Martín Vivanco del proceso electoral para alcanzar rectoría, se vino a dar un total reacomodo de 
todas las piezas, porque de cinco, se reduce ahora a cuatro. Quedan en esta contienda la Dra. Silvia Amaya 
Llano, directora de la Facultad de Química y carta – se dice- de la actual rectora; la Dra. Marcela Ávila-
Eggleton, de Ciencias Políticas; el Dr. Manuel Toledano Ayala, de Ingeniería y la Dra. Guadalupe Zaldívar Lelo 
de Larrea, de medicina. El proceso en realidad, no ha sido un dechado de limpieza; los puntapiés por debajo 
de la mesa y hasta manotazos por encima, han sido una dominante. Lo de Vivanco – dicen – fue sembrado. Y 
lo obligaron a bajarse. Y se da un reacomodo. En los corrillos universitarios, se oye el nombre de la Dra. 
Marcela Ávila, como la favorita, al grado de considerarla ya como “la candidata de la unidad”. Hoy se tendrá 
una exposición de motivos – debate – ante el Consejo Universitario, donde se permitirá a los consejeros y 
consejeras, hacer preguntas directas. Así, se antoja un cierre ríspido de esta contienda donde la primera 
ronda de votación se hará de hoy en ocho, el viernes 27, teniéndose una segunda ronda si es que no se 
alcanzan las dos terceras partes de la votación. ¿Le gustan a usted las apuestas? Que su apuesta sea por la 
Dra. Marcela Ávila.  
 
https://codiceinformativo.com/columna/la-red-invita-presiona-a-los-partidos-politicos-a-postular-
mujeres/ 
 
CONTRAFUEGO 2023 / EXIGEN MUJERES PARIDAD EFECTIVA 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
Justo al arranque del proceso electoral, la presidenta de la Red Nacional de Mujeres Defensoras de la Paridad 
en Todo, Josefina Meza Espinosa, llamó al Tribunal Electoral del Estado de Querétaro a atender la 
impugnación en contra de los lineamientos impuestos para la asignación de candidaturas en los municipios y 
tome una decisión en consecuencia de la realidad social y política, porque se está discriminando aquí al 52 
por ciento de la población. Entrevistada por Plaza de Armas, El Periódico de Querétaro, quien se autodefine 
como feminista, sufragista y paritarista, reconoció como un gran avance la posibilidad real de tener en 2024 
la primera presidenta de México y gobernadoras en cinco de las nueve entidades en disputa, pero señaló el 
retroceso del género en la postulación a las presidencias municipales. No lo digo yo los números, observó 
quien en 2015 obligó a rectificar las cuotas partidistas y subir candidatas en lugar de candidatos en la mitad 
de los ayuntamientos, logrando que  encabezaran nueve pero en 2018 bajaron a seis y hoy solamente tienen 
cinco. Es más, desde 1997 a 2023, sólo ha habido 26 alcaldesas y cinco ayuntamientos nunca han sido 
encabezados por mujeres electas: Querétaro, El Marqués, Tequisquiapan, Colón y Amealco. Eso debe 
cambiar, remarcó. Aquí la conversación con Josefina Meza., hoy que el Consejo General del IEEQ sesionará 
para declarar la apertura del proceso electoral 2023-2024. (…) (PA 1 y 6) 
 
https://plazadearmas.com.mx/exigen-mujeres-paridad-efectiva/ 
 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergioarturo/
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GOBIERNO ABIERTO 
 
PREPARAN DÉCIMO EJERCICIO DE GOBIERNO ABIERTO 
Por Gualita Jiménez  
El coordinador de Gabinete en el Municipio de Querétaro, Miguel Antonio Parrodi Espinoza, informó que se 
llevará a cabo el décimo ejercicio de Gobierno Abierto en la capital; lo que beneficiaría a más de 8 mil 300 
ciudadanos. El funcionario indicó que este año, es el tercer ejercicio que se organiza, sobre todo en la 
recuperación de espacios públicos, como plazas y parques; por lo que en esta ocasión se dará en la colonia 
Puertas del Sol, en la delegación Félix Osores Sotomayor. “Ahí ha habido una solicitud continua de parte de 
los vecinos, donde quieren un parque. Es uno de los grandes anhelos de los colonos, y aprovechando estas 
inquietudes y viendo que servicios públicos cuenta con algún predio, vamos a realizar el ejercicio de 
Gobierno Abierto”, sostuvo. Se prevé ejecutar dicha obra en un predio con superficie de 5 mil metros 
cuadrados; y se estima una inversión cercana a los 2.7 millones de pesos, apuntó el coordinador. Entre la 
calendarización de esta actividad, se pretende efectuar la primera mesa de liberación el 26 de octubre, a las 
5 de la tarde, donde los vecinos y participantes podrán elaborar tres propuestas distintas de proyecto del 
parque, para elegir entre ellas el próximo 9 de noviembre. De la misma manera, Parrodi Espinoza indicó que 
en el diseño y ejecución de la obra del parque, se sumarán algunos estudiantes de la Facultad de Ingeniería 
de la Universidad Autónoma de Querétaro. “Seguimos ciudadanizando más este tipo de ejercicios, y estamos 
seguros que la gente de Puertas del Sol va a ser muy participativa, y acudirá en un buen número a este 
ejercicio”, refirió. Parrodi Espinoza reconoció que, al iniciar este viernes el proceso electoral local 2023-
2024, no podrá colaborar en este ejercicio el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ); pero sí 
lo hará la Comisión Estatal de Transparencia, Rendición de cuentas, Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales (INFOQRO). Señaló que los ejercicios que se han hecho este año han ocurrido en Jardines 
de Jurica y Constituyentes del Parque, donde se han organizado los vecinos para realizar la votación, 
participando en promedio 130 personas. 
 
https://plazadearmas.com.mx/preparan-decimo-ejercicio-de-gobierno-abierto/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
LLAMAN A ACTUALIZAR CREDENCIALES DEL INE 
El 20% del padrón electoral en el país y el 26% de posibles electores en Querétaro no tienen sus datos 
actualizados o no cuentan con credencial de elector, por lo que el presidente de COPARMEX, Jorge Camacho, 
hace un llamado para que las personas acudan a regularizar su credencial para votar. (PA 8) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
MORENA 
 
MORENA INAUGURA OFICINAS EN TEQUIS 
El partido Morena inauguró sus oficinas en el municipio de Tequisquiapan, en donde Héctor Magaña 
Rentería, militante morenista afirmó que la apertura del centro de operaciones es testimonio de que la 4T 
llega a Querétaro y en particular a Tequisquiapan. (P 2) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SUBE PERCEPCIÓN DE SEGURIDAD EN LA CAPITAL 
Efectividad de desempeño de la policía se elevó al 63.8%, según encuesta del INEGI.  
 
N: ¡VÉNGASE A INVERTIR!: MK 
En Querétaro cuidamos la inversión, aseveró el gobernador Mauricio Kuri. 
 

https://plazadearmas.com.mx/author/gjimenez/
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AM: LEGISLATURA, CON 122 INICIATIVAS PENDIENTES  
El presidente de la mesa directiva del Congreso, Gerardo Ángeles, indicó que estos dictámenes de ley se 
encuentran en comisiones para analizarse. 
 
EUQ: HABITANTES PERCIBEN MENOS INSEGURIDAD EN LA CAPITAL 
Solo 38.8% de población manifiesta vivir en una ciudad insegura, según INEGI; ciudadanos se dan cuenta del 
cambio en la fuerza de seguridad: Kuri. 
 
PA: LANZA KURI PLAN CONTRA LA SEQUÍA 
Afecta estrés hídrico al 74% del estado, en perjuicio de 25 mil familias queretanas.  
 
CQRO: AUMENTA PERCEPCIÓN DE SEGURIDAD EN LA CIUDAD DE QUERÉTARO 
De acuerdo con cifras del INEGI, el 61.2% de los residentes de la capital queretana mayores de 18 años 
considera que es seguro vivir en la demarcación. 
 
P: VENDERÁN AGUA TRATADA A LA IP, PARA CONSERVAR EL RECURSO 
El gobierno estatal de Querétaro llego a un acuerdo con la empresa cementera Cemex para que esta adquiera 
5 mil metros cúbicos de aguas residuales tratadas, a fin de reducir el consumo de agua potable, informó el 
vocal de la CEA, Luis Alberto Vega Ricoy. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
INAUGURA GOBERNADOR, CONVENCIÓN NACIONAL DE DELEGACIONES, SECTORES Y RAMAS DE LA 
CANACINTRA 
En el marco de la inauguración de la Convención Nacional de Delegaciones, Sectores y Ramas de la 
CANACINTRA, el gobernador Mauricio Kuri aseguró que en Querétaro se realizan las acciones necesarias 
para cuidar la inversión, por lo que llamó a las y los empresarios a voltear a ver a la entidad para que sus 
negocios sean prósperos. (N 2) 
 
MAURICIO KURI ASISTE AL ANIVERSARIO VIGÉSIMO QUINTO DE AEROMÉXICO EN QUERÉTARO 
La empresa ITP Aeroméxico cumplió veinticinco años desde su instalación en Querétaro, convirtiéndose en 
la primera empresa aeronáutica del estado y que ofrece servicios de mantenimiento de motores, así como el 
diseño y fabricación de componentes de turbinas aeronáuticas, en la celebración de su aniversario se contó 
con la presencia del gobernador Mauricio Kuri quien destacó el crecimiento sostenido que ha tenido la 
empresa, la cual además se volvió un símbolo de innovación y desarrollo tecnológico en el sector, en ese 
sentido aprovechó para agradecer a los empresarios la confianza que han tenido en Querétaro. (RTQ) 
 
EL CAMBIO CLIMÁTICO HA LLEGADO Y YA AFECTA A QUERÉTARO: KURI Y ANAYA 
El cambio climático ya está afectando a Querétaro y a su campo, por lo que el gobierno del estado tuvo que 
invertir 60 mdp para programas de emergencia para apoyar a 25 mil pequeños productores y ganaderos que 
se han visto afectados por una sequía que afecta ya la totalidad del estado. “Estamos haciendo un esfuerzo 
complicado. Las necesidades son cada vez más grandes y los recursos son más compactados. Mandar 60 mdp 
para el campo este final de año, y estamos viendo de dónde los sacamos, pero esto es de urgencia y 
emergencia, sobre todo para quienes tienen siembra de temporal”, explicó el gobernador Mauricio Kuri. (DQ 
6) 
 
ESTE MISMO AÑO QUEDARÁ LA ASIGNACIÓN DEL AGUA PARA ACUEDUCTO III: KURI  
El gobernador Mauricio Kuri aseguró que este mismo año quedará lista la asignación del agua para la 
ejecución del proyecto del Acueducto III. Sin embargo, aclaró que no adelantará detalles, ya que será un 
anuncio que dará en conjunto con el presidente Andrés López. (N 3) 
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ESTE AÑO SE ENTREGARÁ EL COMPLEJO DE SEGURIDAD DE AVENIDA 5 DE FEBRERO, ASEGURA KURI 
El gobernador Mauricio Kuri garantizó que antes de concluir el año se entregará el complejo de seguridad de 
avenida 5 de Febrero. Garantizó que estos proyectos forman parte del plan de seguridad del Estado, donde 
también se han brindado mayor equipamiento para los policías. (AM 2) 
 
MAURICIO KURI HABLA SOBRE LA PERCEPCIÓN DE SEGURIDAD 
La mejora de la percepción ciudadana sobre la PoEs se debe al cambio de estrategia que se implementa en el 
gobierno, dio a conocer el gobernador Mauricio Kuri. Detalló que no se trata solo de percepción, sino de que 
también hay resultados y datos duros que dan cuenta del avance en el combate a los delitos, sin importar si 
se trata de fuero federal, estatal o municipal, hay un trabajo coordinado y no se rehúye al compromiso, lo 
que ha permitido garantizar cero impunidad. (N +) 
 
PRESENCIA DE LA GN EN LA 57 PIDE KURI 
Luego de la tragedia en donde dos oficiales de la PoEs perdieron la vida y una compañera de ellos se 
encuentra en estado grave al ser arrollados por un tráiler, el gobernador Mauricio Kuri, afirmó que se 
requiere la presencia de más elementos de la Guardia Nacional para evitar este tipo de situaciones. Dijo que 
luego de enterarse de lo ocurrido de inmediato, hizo comunicación con el secretario de Comunicaciones y 
Transportes, para exponerle de nuevo esta situación, con la idea de aminorar los accidentes y con ello las 
pérdidas humanas. (DQ 7) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CONGRESO LOCAL, CON 122 INICIATIVAS PENDIENTES 
En la Legislatura local hay 122 iniciativas pendientes de discusión en las comisiones, señaló el diputado 
Gerardo Ángeles, presidente de la Mesa Directiva. Tras haber tomado posesión en la presidencia de la mesa 
directiva, rechazó que haya rezago legislativo en el Congreso local. (AM 1 y 4) 
 
PROPONEN PROTEGER COMPAÑÍA FOLKLÓRICA  
El diputado local Manuel Pozo Cabrera presentó una Iniciativa de Acuerdo para que se declare a la Compañía 
Folklórica de la UAQ como patrimonio cultural, inmaterial e intangible del estado. (DQ 10) 
 

PODER JUDICIAL 
 
PODER JUDICIAL SEGUIRÁN EN PARO EN QUERÉTARO 
Debido a los recortes que aprobaron los legisladores de Morena y sus aliados a los fideicomisos del Poder 
Judicial de la federación se irán a paro laboral 800 trabajadores en Querétaro, dio a conocer Germán Briceño, 
secretario general de la sección 10 del sindicato de trabajadores del Poder Judicial de la federación. (DQ 8) 
  
‘TEMA DE FIDEICOMISOS SE DIRIMIRÁ EN LA CORTE’ 
Luego de la eliminación de 13 de los 14 fideicomisos del Poder Judicial de la Federación, el diputado federal 
por Querétaro, Felipe Macías, aseguró que este asunto se resolverá en la Corte a favor de los inconformes. 
Este tema ha provocado en toda la nación, incluyendo el estado de Querétaro manifestaciones por parte de 
los trabajadores. (AM 4) 
 
ALISTA EL PAN CONTROVERSIA CONSTITUCIONAL 
El PAN está alistando un plan “doble C” para presentar una controversia constitucional por la desaparición 
de 13 fideicomisos del Poder Judicial, informó el senador Alfredo Botello. (DQ 8) 
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MUNICIPIOS 
 
QUERÉTARO ESTARÁ PRESENTE EN LA RED ESPAÑOLA DE CIUDADES INTELIGENTES 
El presidente municipal Luis Nava participará este 19 y 20 de octubre en el tercer Congreso Nacional de la 
Red Española de Ciudades Inteligentes a celebrarse en Madrid, para exponer las políticas públicas que se 
impulsan en Querétaro, como será el Centro de Innovación y Tecnología Creativa, BLOQUE, que brindará 
capacitación y nuevas oportunidades de desarrollo para las y los jóvenes ante un nuevo tipo de empresa que 
crece de manera exponencial. (N 1 y 3) 
 
CONSIDERAN BOLSA DE ENTRE 10 Y 20 MILLONES 
Alrededor de 10 a 20 mdp se contemplarían para alimentar los Programas de Estímulos de Emprendimiento 
y Educación para el proyecto BLOQUE; estimó el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava. (PA 10) 
 
ESTÁ EN AUMENTO LA RECAUDACIÓN 
Durante los primeros 15 días que lleva en marcha el programa de Condonación de 100% Multas y Recargos 
en el impuesto predial en el municipio de San Juan del Río, se lleva una recaudación de poco más de 600 mil 
pesos, equivalente a 500 claves catastrales, declaró Jepthé García, director de Ingresos en la administración. 
(ESSJR 4) 
 
DESTACA EDIL SINERGIA CONTRA DELITOS FEDERALES 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, resaltó la coordinación que se tiene entre las 
diferentes corporaciones de los tres órdenes de gobierno en cuanto al combate de delitos federales, como lo 
es el robo de hidrocarburo. (…) Mencionó que de manera permanente tienen intercambio de comunicación 
con Seguridad Física de Pemex, la SEDENA, Guardia Nacional y la policía queretana, con la intención de que 
prevalezca entre los sanjuanenses el orden y la paz. (ESSJR 1 y 4) 
  

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Inicia. Desde hoy y durante los próximos 7 meses Querétaro entra en modo electoral, con el inicio oficial del 
proceso 2024. Lo bueno es que los suspirantes por cargos de elección ya no podrán andar promoviéndose, 
porque ahora sí los pueden acusar de hacer campañas adelantadas; lo malo, que ya se la saben y siempre hay 
maneras de darle la vuelta a la ley. Seguro. Tienen participación y apoyo económico seguro PAN, PRI, 
Partido Verde y Morena, que sí conservan registro local, así como el recién nacido Querétaro Seguro y los 
partidos que sólo viven de su registro nacional y cada 3 años aparecen para cobrar prerrogativas locales: 
PRD, Movimiento Ciudadano y Partido del Trabajo. Responde el senador Gilberto Herrera: “si politizar es 
subir el tema a la agenda pública, visibilizar la realidad de cientos de familias queretanas a las que les 
violentan sus derechos y les reprimen en la exigencia pacífica de sus demandas; entonces sí, lo estamos 
politizando. El agua es un derecho no un negocio”. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q / REVUELTA 
Por Adán Olvera  
Al senador de Morena Gilberto Herrera le gusta organizar ruedas de prensa en la Ciudad de México y 
organizar marchas en Querétaro. La más reciente puesta en escena es la del 20 de octubre, una marcha que 
saldrá de Maconí, Cadereyta, en demanda de la dotación de agua potable, para llegar el 24 de octubre a Plaza 
de Armas. El impulsor de esta es el senador que ahora le compite a Pablo Marchas, asegura que en Querétaro 
se privatiza el servicio de agua como si eso no fuera un tema a nivel nacional donde la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua) autoriza todas esas situaciones que tengan que ver con el vital líquido. El gobernador 
Mauricio Kuri González, sostuvo que se acercan tiempos políticos, y por eso, hay quienes “quieren sacar raja 
de donde no debe haber”. Por muy auténtica que sea una causa no se puede lastimar a otras personas y que 
aquellas que buscan desestabilizar y dividir no quieren a Querétaro. Gilberto Herrera, está muy necesitado 
de protagonismo y es que siente que no las trae todas, con la candidata presidencial Claudia Sheinbaum 
Pardo, que ya ha recibido no muy buenas referencias del exrector, tiene claro que todo enreda y que para 
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llegar al senado no hizo el mayor esfuerzo porque dejó a Celia Maya, con el gasto de campaña, con los 
recorridos, con la agenda porque entre más austero seas más relajado estarás en la vida. De esas y otras 
referencias tienen las cúpulas de Morena del senador queretano y con sus marchas defendiendo “causas 
justas” pretende llevar agua a su molino para el 2024. Veremos si piensan llevar sus protestas al límite para 
nuevamente buscar que haya uso de la fuerza para entonces tomar el camino de la victimización y mostrarse 
como el político incómodo y agredido. De rebote. De acuerdo con la Encuesta Nacional de Seguridad Pública 
(ENSU) la percepción de seguridad se elevó cuatro puntos porcentuales en el último trimestre del 2023 con 
respecto al trimestre anterior. Con esta medición la ciudad de Querétaro, escala del lugar 22 al 16, de entre 
92 zonas urbanas mejor evaluadas en materia de percepción de seguridad. Son datos oficiales. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
PIDEN AGUA. Pobladores de la comunidad de Maconí, en Cadereyta, inician hoy su marcha rumbo a la 
capital queretana para exigirles a las autoridades el cumplimiento de una promesa que ha quedado 
pendiente por 20 años: tener acceso a agua potable. La marcha ya generó expectativas y polémica. Hay 
quienes señalan intervención política, intereses partidistas e incluso “ataques al gobierno”; podrán salir 
muchos calificativos más, pero la realidad es una: miles de queretanos no tienen agua en sus hogares, y más 
allá de criminalizar o politizar su protesta, es algo que se debe resolver. PERCEPCIÓN DE SEGURIDAD. 
Según las estadísticas del INEGI, los queretanos se sienten más seguros. El estado avanzó al subir del lugar 
26 al 16. Para el mandatario estatal Mauricio Kuri, este indicador se debe al cambio de imagen de las 
patrullas, a la inversión en seguridad y al compromiso para reducir la impunidad y generar más 
infraestructura. El gobernador adelantó que el nuevo edificio de la Secretaría de Seguridad Ciudadana en 5 
de Febrero estará listo en las próximas semanas y, afirmó, esto mejorará la respuesta y capacidad de la 
Policía Estatal. UAQ. A días de la jornada electoral, el clima en la Universidad Autónoma de Querétaro se 
mantiene tenso tras la renuncia de Martín Vivanco a su candidatura a la rectoría. Ahora, la comunidad 
universitaria enfrenta un nuevo caso, el supuesto “acarreo” y condicionamiento de los votos a favor de una 
de las candidatas. Algunos consejeros universitarios advierten que la jornada deberá vigilarse con seriedad 
para detectar y denunciar irregularidades. La campaña “a la altura de la UAQ” está dando mucho de qué 
hablar. (AM 6) 
 
BAJO RESERVA 
XÓCHITL GÁLVEZ VISITA HOY EL ESTADO. Hoy, nos cuentan, estará en Querétaro Xóchitl Gálvez. La 
virtual candidata presidencial del PAN, PRI y PRD, nos refieren, llegará cerca de las 8 de la mañana al 
Aeropuerto de Querétaro y de ahí se trasladará al Centro de Congresos para reunirse con industriales de 
Canacintra, organismo que realiza aquí su convención nacional. Más tarde se reunirá con los presidentes y 
secretarios estatales de los partidos que conforman el Frente Amplio por México. Por último, doña Xóchitl se 
reunirá en privado con actores políticos, entre los que están diputados locales, presidentes municipales, 
regidores y funcionarios con militancia panista, priista y perredista. HOY SE DARÁN HASTA CON LA 
CUBETA ASPIRANTES DE LA UAQ. Hoy, nos comentan, habrá batalla en súper libre, donde saldrán a flote 
las rudezas, las cuales, nos cuentan, se dirigirán contra Silvia Amaya, quien, cuentan, es la candidata de la 
rectora, Teresa García Gasca en el proceso de la sucesión rectoral que tendrá su culminación la semana 
próxima con la votación. La mencionada batalla es porque este día, nos comentan, se realizará el debate de 
candidatos a la rectoría, en el que además también participarán Guadalupe Zaldívar Lelo de Larrea, Manuel 
Toledano Ayala y Marcela Ávila-Eggleton. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
DESTACA GOBERNADOR PERCEPCIÓN DE SEGURIDAD EN LA ENTIDAD. Que, luego de que en la Encuesta 
Nacional de Seguridad Pública (ENSU) la Policía Estatal (PoEs) se situó en el tercer lugar, solo por debajo del 
Ejército y Guardia Nacional, que la confianza de los queretanos se mantiene en 64 por ciento y el desempeño 
policial es aprobado por el 62.7 por ciento de la población, y en la capital incrementó cuatro puntos 
porcentuales la percepción de seguridad (61.2 por ciento) en comparación con el trimestre anterior, el 
gobernador Mauricio Kuri destacó las acciones que en la materia se hacen en Querétaro. “Creo que el tema 
del cambio de imagen, las nuevas patrullas, nuevo armamento, 200 policías nuevos, policías capacitados y la 
verdad que, en Querétaro, a diferencia de lo que está ocurriendo en el país, en Querétaro no hay impunidad. 
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Una fiscalía que es autónoma, que está haciendo su trabajo también nos ayuda muchísimo para tener un 
mejor sentimiento de seguridad. Vamos a seguir trabajando para tener un estado seguro (...) donde estamos 
rodeados de problemas muy serios”. Por otro lado, habló sobre la convocatoria, hoy, a la “marcha por el 
agua” por parte de habitantes de Maconí a la que se sumarán senadores de Morena, encabezados por 
Gilberto Herrera: “Muy auténtica, o sea, en una causa no puedes lastimar a varias personas. Aquellas 
personas que buscan desestabilizar a Querétaro (...) no quieren a Querétaro. Aparte, nosotros hemos estado 
muy pegados a todas las comunidades, no de ahorita, sino desde el inicio de mi gobierno. Veo que se acercan 
tiempos políticos y quieren sacar raja de donde no debe haber, ese no es un tema que me corresponde, a mí 
me corresponde gobernar y lo que sí: todas las protestas son respetables siempre y cuando no afecten a 
terceros”. DESAPARICIÓN DE FIDEICOMISOS IMPACTA DERECHOS LABORALES ADQUIRIDOS. Que el 
Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro emitirá en breve un comunicado sobre la extinción de los 
fideicomisos del Poder Judicial de la Federación (PJF), confirmó su presidenta, Mayela Portos Hernández. 
Aunque adelantó: “Repercute en las finanzas del Poder Judicial de la Federación y en el cumplimiento de 
diversas obligaciones patronales respecto a derechos laborales adquiridos ya por parte de todas las 
personas que son trabajadoras”. Y agregó: “Aunque los fideicomisos no están destinados para beneficio de 
11 ministros en funciones, ni de 22 en retiro, cada fondo y cada fideicomiso tiene objetivos específicos que 
no permiten su uso para fines distintos a los establecidos para su creación”. HARÁN MANIFESTACIÓN POR 
UNA PALESTINA LIBRE. Que mañana, sábado 21 de octubre, se llevará a cabo una manifestación apartidista 
y pacífica por una Palestina libre, en plaza De Armas, a las 17:00 horas. Habrá lectura de poemas, una 
declaración sobre la postura del gobierno del estado de Querétaro y un taller de concientización a la 
ciudadanía sobre el conflicto Israel-Palestina. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
EL SUBSECRETARIO DE GOBIERNO de la capital, Juan Carlos Arreguín (al centro) asistió a la reunión 
nacional de la Concanaco en representación del presidente municipal de Querétaro, Luis Nava Guerrero. 
Como se puede ver fue recibido con gran cordialidad por los líderes del comercio organizado. Conecta bien. 
(PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
CANDIDATEAN A ANDREA TOVAR. Que el sector duro de Morena pretende colocar en el primer lugar de la 
fórmula al Senado, que debe encabezar mujer, a la diputada local ANDREA TOVAR ex proyectista y proyecto 
de la excandidata a gobernadora CELIA MAYA GARCÍA, recién electa consejera de la Judicatura Federal. 
Según las mismas fuentes, pretenden colocar en segundo sitio al ex titular de la UIF SANTIAGO NIETO. Sí dí. 
Agua preelectoral, la única del temporal. (PA 1) 
 
TABLERO / DEUDAS CON PERSONAJES QUERETANOS  
Por Sergio A Venegas Alarcón  
Pendientes la calle de Cervantes y la estatua de Díaz. AMLO ofrece apoyo a Kuri; Gilberto trae una marcha. 
Hoy estará Xóchitl en la Convención de la Canacintra. Los bronces. Querétaro reconoce a la mayoría de sus 
hijos más destacados, no solamente con un panteón para sus restos, sino dándoles calles, bustos y estatuas, 
como bien queda registrado en los catálogos elaborados por la investigadora Natalia Carrillo García en tres 
libros -sus hijos, les llama- editados en la administración municipal del alcalde Armando Rivera Castillejos 
(2003-2006), documentos que, por cierto, sería bueno actualizar, porque de allá para acá se han colocado 
otros bronces, como los de Francisco Cervantes Vidal en el Museo de la Ciudad, el  del profesor Eduardo 
Loarca Castillo en las calles de Josea Vergara, los muy vandalizados de Santiago Apóstol a caballo en los 
accesos a la capital y el busto del poeta José Luis Sierra en el Andador de Libertad, entre otros. Sin embargo, 
hay asuntos pendientes con nuestros personajes. En primerísimo lugar la reinstalación de la efigie del rector 
fundador de la Universidad Autónoma de Querétaro, Fernando Díaz Ramírez, derribada y dañada en el 
movimiento estudiantil del año pasado junto con algunos bustos, como el del autor del Centro Universitario, 
José Guadalupe Ramírez Álvarez, que se encontraba frente al aula forense que lleva su nombre en la Facultad 
de Derecho. La ciudad también está en deuda con el poeta Francisco Cervantes Vidal y no porque hayan 
guardado o robado el gatito que lo acompañaba a la entrada del Museo de la Ciudad, sino por la calle que 



          VIERNES 20 DE OCTUBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 12 

llevaría su nombre, acuerdo aprobado por el Ayuntamiento de Manuel González Valle en 2009. Sí ya sé que el 
gobierno de Ignacio Loyola Vera lo honró con la biblioteca estatal del Centro Cultural “Manuel Gómez 
Morín”, pero no se ha dado cumplimiento al acuerdo del Cabildo para cambiar la nomenclatura de la calle 
Industrialización que debería ser Francisco Cervantes Vidal, en Álamos, en donde estuvieron ubicadas 
algunas empresas de ICA como IH y Link Belt, que justificaban la denominación. De la cultura e historia de 
los pueblos hablan sus esculturas. Por eso hay tantas en Querétaro, porque tenemos cultura e historia.    Una 
de las estatuas más representativas es sin duda la que da identidad a este periódico, la de El Marqués de la 
Villa del Villar del Águila, don Juan Antonio de Urrutia y Arana, el hombre que nos trajo el agua. Las hay 
majestuosas, como la de Josefa Ortiz de Domínguez, en el Centro Histórico o imponentes como la de Juárez, 
en el Cerro de las Campanas y polémicas como la de Santiago Apóstol en Los Arcos, llamada despectivamente 
El travesti por las conchas mal puestas en el pecho. También hay itinerantes. La del general Mariano 
Escobedo, colocada por Rafael Camacho Guzmán en Zaragoza y Tecnológico, fue movida por Enrique Burgos 
García al Centro Universitario y suerte similar corrieron las de Ezequiel Montes, el general Arteaga y 
Venustiano Carranza, por ya no hablar de Los Toritos, referente urbano alterado por Armando Rivera y que 
Roberto Loyola Vera había accedido a reponerles a los vecinos de La Burócrata y Lomas de Casa Blanca, pero 
se quedó en el anuncio. Otra estatua que “caminó” es la original de Neptuno, la de cantera, dañada en su 
fuente de Santa Clara y remitida a la ahora delegación Centro Histórico, frente al Jardín Guerrero. Referentes. 
Más de 20 esculturas (nadie tiene tantas en Querétaro) se deben a las manos del desaparecido Juan Velasco 
Perdomo, entre ellas las emblemáticas de El Conchero, en el andador de 5 de mayo; El juego de Pelota, 
colocado por Mariano Palacios en el Querétaro 2000; el Ignacio Pérez de Avenida Universidad y el conjunto 
escultórico de la ofrenda indígena, en La Cruz, además de los bustos de Josefa y Miguel Domínguez, 
colocados en la Casa de la Corregidora. PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, posee el último trabajo 
de Juan Velasco Perdomo, una espléndida estatuilla de El Marqués de la Villa del Villar del Águila que, según 
su viuda, iba a ser replicada en tamaño natural -probablemente en el Panteón de los Queretanos Ilustres, en 
tiempos del gobernador José Calzada, cosa que ya no ocurrió. Lo que sí es necesario atender es la 
recuperación de la estatua de Fernando Díaz Ramírez (sí, ya seeé que una vez que pase el proceso de 
elección de la persona que ocupará la rectoría de la UAQ) y lo de la calle para el poeta Francisco Cervantes, 
que este columnista ya ha comentado con el alcalde Luis Nava Guerrero. Y bueno, de acuerdo con la 
investigadora Natalia Carrillo García, que el próximo 20 de noviembre, justo dentro de un mes, cumplirá 95 
años de fructífera vida, Querétaro le debe un lugar entre sus ilustres al general y exgobernador Tomás Mejía, 
fusilado junto a Maximiliano en 1867, pero esa es una vieja discusión que el tiempo no ha podido resolver. 
Menos uno. ¡Ah, la historia! -BLANCAS Y NEGRAS- (…) Signo de estos y anteriores tiempos es la marcha 
encabezada por el senador Gilberto Herrera Ruiz, desde Maconí a nuestra Plaza de Armas, acompañado de 
otros legisladores de la Cuarta Transformación, con el tema del agua, que incluye el abasto a comunidades 
del medio rural y en contra de la privatización. El recorrido inicia hoy y terminará el martes próximo. Esto 
sólo unos días después de que el gobernador Mauricio Kuri González fuera recibido por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador que le reiteró su apoyo al proyecto del Acueducto III para garantizar el abasto de 
agua a los queretanos para los próximos años. Lo dicho: La política es así. Hoy la atención estará puesta en la 
nueva visita de la abanderada del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, quien asistirá por la mañana a la 
Convención de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación que se celebra en el Centro de 
Congresos de Querétaro, dará una conferencia más tarde y finalmente tendrá un encuentro con aliados en el 
CECUCO de San Juan del Río. De la que ya no se sabe bien a bien cuándo vendrá es Claudia Sheinbaum, quien 
desairó a los de Canacintra y ha cambiado varias veces la fecha de su gira. En días pasados nos dijeron con 
mucha seguridad que estaría aquí el martes 24, pero han vuelto al 5 de noviembre, como les adelanté el 
viernes pasado. Igual se le atravesó la Peregrinación del Agua de Gilberto. Dicen que en política no hay 
casualidades. En Querétaro, siempre punto de encuentro, se efectuó la reunión de la Confederación Nacional 
de Cámaras de Comercio (Concanaco), de la que fue anfitrión Fabián Camacho y a la que asistió el 
subsecretario -y futuro secretario de Gobierno municipal- Juan Carlos Arreguín en representación del alcalde 
capitalino Luis Nava. La próxima semana sabremos el nombre de la persona -así neutral- que asumirá la 
rectoría número 18 de la Universidad Autónoma de Querétaro. Tras la declinación del director de 
Contaduría, Martín Vivanco, quedan cuatro aspirantes: Silvia Lorena Amaya Llano, de Química, candidata de 
Tere García Gasca contra el de Gilberto Herrera Ruiz,  Manuel Toledano Ayala, director de Ingeniería, en 
quienes se concentra la atención, además de Marcela Ávila Eggleton, de Ciencias Políticas y Guadalupe 
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Zaldívar Lelo de Larrea, de Medicina. La primera vuelta en las 14 unidades académicas UAQ (auscultación, le 
llaman) será el lunes 23 y la sesión de Consejo para la validación el jueves 26. Si nadie ha logrado las dos 
terceras partes de los votos, se efectuará la segunda vuelta el viernes 27 con los dos contendientes que 
hayan logrado más apoyos. Esta historia continuará. -LA FRASE DE LA SEMANA- Moreno. Agua para todos, 
pero sin violar la ley: Santiago Nieto Castillo, ex titular de la UIF y actual procurador de Hidalgo, en 
entrevista con Plaza de Armas. Miércoles 18 de octubre de 2023. La ley sí es la ley. -JUGADA FINAL- La 4-T. 
A los organizadores de la visita de Claudia Sheinbaum que no logran coincidir en la fecha de tan importante 
acontecimiento (a ver si se ponen de acuerdo en las candidaturas) un desorganizado y errático ¡Jaque Mate! 
(PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Xóchitl Gálvez estará este viernes en Querétaro para participar en la convención nacional de delegaciones, 
sectores y ramas de la Canacintra que arrancó ayer con ponencias de sumo interés. Nos comentan que la 
visita de la coordinadora del Frente Amplio por México servirá para mucho más que una conferencia o dos 
encuentros con simpatizantes. Habrá acuerdos que tocarán lo local. Alfredo Botello y el diputado federal 
Felipe Fernando Macías Olvera, adelantaron que ya alistan las acciones de respuesta, ante la probable 
aprobación en el Senado del dictamen de eliminación de 13 fideicomisos del Poder Judicial. Nos platican que 
esta decisión afectará a más de 55 mil trabajadores de este poder. Insoportable. Así califican ya al interior 
de Morena la presencia del senador Gilberto Herrera. Nos platican que a raíz de que se ha abierto el equipo 
de Claudia a todos los otros grupos al interior de Morena, tanto los que ya estaban, como los nuevos, 
consideran que Herrera Ruiz está estorbando los procesos y todos están cansados de su 'cruzada' por el 
agua. Alejandro Encinas y su incorporación al equipo de Claudia Sheinbaum sigue despertando dudas. ¿Es 
una concesión para los puros? Porque muchos vieron que las posturas del ex subsecretario de Gobernación 
no eran propiamente buena onda con Omar García Harfuch. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
CONSECUENCIA. Si Querétaro aumentó su percepción de seguridad, no es porque se fueran los delincuentes, 
sino porque hay mucho trabajo atrás y nuevas tecnologías aplicadas. Gracias. (N 1) 
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